

SWESI Sahar, CHERMITTI Nesrine ; A Bron ; le Mercredi 04 Avril 2017.

Dans le cadre de notre cours d'histoire nous avons rencontré avec les classes de 3<sup>e</sup> du Collège Théodore Monod M. Claude BLOCH. Cela nous a permis de comprendre à l'échelle humaine ce qu'était la déportation en partageant avec nous son témoignage.



M. Claude BLOCH est né le 1 novembre 1928 à Lyon. Il fait partie d'une famille juive et dans sa jeunesse il a étudié à la Martinière.

En juin 1944, après la défaite française le 16 juin 1940 et que le Maréchal Pétain, le dirigeant du régime de Vichy, ait décidé la collaboration avec l'Allemagne, la mère de M. BLOCH décide de l'envoyer dans la Drôme, pour le mettre en sécurité et lui éviter la persécution qui commence en France avec la promulgation des lois antisémites de 1940 (Le statut des Juifs).

Il continue ses études malgré la distance, tous les matins il prenait le bus avec sa mère et ils se retrouvaient le soir à la maison.

Mais un jour alors qu'il avait 15 ans, le 29 juin, à 11h45, des policiers de la milice débarquent chez eux. Sa mère, son grand père et lui-même sont arrêtés. Sa grand-mère était chez le coiffeur et elle n'a donc pas été arrêtée. La milice est une organisation policière créée par le régime de Vichy pour traquer les résistants et les juifs.

Son grand père fut tué et lui et sa mère furent emmenés à la prison de Montluc et passèrent la nuit dans une cellule.

Le 20 juillet 1944, il fut appelé « avec bagage » avec sa mère. « Avec bagage » signifiait qu'ils allaient partir pour une destination qui leur était inconnue. Ils sont transférés à Auschwitz le 31 juillet 1944 dans des Wagons à bestiaux. Auschwitz était un immense camp de concentration et d'extermination situé en Pologne. Un camp de concentration c'est un camp d'enfermement pour les individus jugés dangereux par les nazis et un camp d'extermination est un camp destiné à exterminer les juifs et les tziganes. Les conditions de transport étaient très difficiles, il y avait des centaines de personnes encombrées dans un même Wagon, il faisait très chaud avec pour seul aération une petite fenêtre et ils étaient très mal nourris etc.



A leur arrivée le 3 août 1944, il y eu une sélection ; soit ils étaient aptes au travail ou bien inaptes au travail. M. BLOCH lui fut considéré comme apte à travailler. Quand à sa mère, elle fut tuée après lui avoir sauvé la vie en le repoussant de sa file.



Les personnes aptes au travail furent emmenées dans un camp de travail. Les conditions de vie étaient atroces, ils avaient peu de vêtements, étaient très mal nourris, dormaient peu etc. M. BLOCH fut employé au terrassement à Monowitz dans des températures très basse pouvant aller de  $-20^{\circ}\text{C}$  à  $-30^{\circ}\text{C}$  avec pour seul habit une petite veste, un pantalon et des vieilles chaussures.

Il quitte le camp pendant l'hiver 1944 dans un train à Birkenau car il a été sélectionné. Et en janvier 1945 il travaille alors dans une usine avec des civils polonais.



Un jour, il a été emmené dans un port et a été transporté en direction d'un autre port, et le matin les SS avaient disparus. Les SS étaient un corps d'élite nazi qui constituaient aussi la plus grande partie des gardiens de camp de concentration. Le 10 mai 1945, M. BLOCH fut libéré et soigné par la croix rouge. Le 22 juillet 1945 il rentre en France et retrouve sa grand-mère grâce au télégramme qu'il avait envoyé à des amis, et elle décède en septembre 1949.

A son retour, il devient comptable et se marie en 1950 et a 3 enfants.

M. BLOCH est décoré de la médaille de chevalier de la Légion d'Honneur en 2015 et a fait partie du parti civil lors du procès de Paul TOUVIER. Paul TOUVIER était le chef des milices. Il fut condamné à mort en 1946 pour crimes contre l'humanité.

Nous avons été très touchées face à ce témoignage d'un adolescent de notre âge durant les événements de la Second Guerre mondiale, et qui fut à la fois témoin et victime de l'extermination et de la logique concentrationnaire nazie.